50 V アル 1: コロ 物 ン ボ 『解剖学』 に おけ

澤 井

直

関連を論じざるを得ない はこの著作を歴史的に位置づけるにはヴェサリウスとの 学』には図版が載ってい 1543)ウスの『人体構造論』 アルド・コロンボ を傍らに (De re anatomica, 置いておく必要がある。一つには (c. 1510—1559) (De ない からである。 1559)humani ためであるが、 を読むには、 corporis の唯 もう一つに の著作 ヴェ fabrica 『解剖 サ ij

知識を得ることを望 ガレノスを越え 自ら解説 ヴ ス 工 剖 サ 0 行ったことは、 権 わ 11 まりなかった。 威 るが、 従来コ れるのがほとんどである。 者ヴ 口 I ーヴ ンボ サリウスに対して前述の 選手権争いにおいて他人の業績を横取 イによる体 の業績自体 循環 が またコロ 評 0 価 の対 ような辛辣

ては、 ありながら、 が一致してい 適用していたということが挙げら たが、 ことをヴェサリウスは指摘するのである。 ヴ I 記述され その一つに、 サリウスは なかっ 実際はサ る知識 ガ たのである。 サ V ル の対象と解剖とい ル ノスにおける問題点を多く指 K 0 つい 解剖から ての記述でし ヒトについての記点 れる。 得た知識をヒ いう操作 ガ V ノス かなかった 0 対 12 1 述で お 12 61

構造をヒトと関連づけたという批判を受けたのであ 自らが の彼をしても批判を免れることはできなか ガレ ノスを批判したときと同様に、 • 動 つ 動物の筋 た。 L か B

と操作の対象を一致させることを心掛けた。

しか

そ

ヴェサリウス自身は、

その著作に

おいては

記述の対象

この批判を行ったの 例外的に肺循環の発見は高く評価さ は V アル K 発見の先駆者とし コ 口 ンボ ンボが新解剖学 象となることはあ である。 な批 て扱 判 n

7

んだ。

ヴ

工

ガレ

ノス

の方法に倣い、

人体そのも サリウスは、

0

からより正

確な

記述とは異なる事例を見出していったのである。

そして実際に人体を解剖するなかで、

ガレ

たのである。

ウ

、 ス は

ガ

ノスの方法を買い

た結果、

は

た。 した疑 17 と絡められ、 彼の人格面での評価を低くしてき

正した時点で運命づけられていたと言えるのである。 点でコロンボによる批判はヴェサリウスがガレノスを訂 それを指摘することをためらわなかったのである。 気を配り、 とも記述の対象と操作の対象を一致させるということに た方法論の枠組 するならば、 という文脈の中で前述のようなヴェサリウス批判を考察 L かし、 ヴ 権威者の言の中に不一 コロンボによる批判もヴェサリウスが 工 サリウスによってなされ 2 0 中にあることが分かる。 致を見出した場合は た解剖学の つまり この 両者 用 革 LJ 新

行わざるを得なかったのである。 すなわち生体解剖を行う際には動物からヒトへ 述することに努めてい とはなかったとは言えない。人体に対して行えない操作 コ ロンボは、 人体を解剖し、 たが、 動物とヒトを関連づけるこ ヒトについての知見を記 の類推を

17 操 作 ロンボの影響を受けたハーヴィは 動 の対象は個々の動物であり、 物」 0 体 循環を明らかにした。 記述される対象 生体解剖を多く行 1 ヴ 1 12 お 11 は

動物全般」であった。

すべきだと言われているだけで、ハーヴィのように動 論じたい。 身によるヴェ とをどのようにして関連づけ 剖からはイヌについ 全般を視野に入れているわけではない。 サリウス批判を見ると、 ではコロンボはどうだったのだろうか。 本発表では、 サリウス批判と矛盾してい 生体解剖にお ての知識が得られるだけであろう。 ヒトを記述するにはヒトを操 7 いてコロンボがヒトと動 Va たか、 ない むしろイヌの またそれ 彼によるヴェ か につ は彼自 物 解 7 物

京都大学大学院文学研究科博士後期課